175° Aniversario Coronel





VOCES CORONELINAS ANTE EL DESAFÍO DE UNA COMUNA DE 175 AÑOS

Vocación productiva con mirada ambiental

l cierre de la siderúrgica Huachipato, ha sido un golpe duro para la Región desde el punto de la vista económico, por lo que significa desde el punto de vista del empleo y de su vocación productiva. Además, son tiempos duros para el Biobío que también ha tenido que convivir en los últimos años con los problemas en el sector forestal y la incertidumbre del sector pesquero, en medio de la discusión de una nueva ley de Pesca.

"En el corto plazo hay que tomar medidas de reactivación rápida que vayan a favorecer el tema de desempleo que va a subir en Biobío. En ese sentido, hay algunas medidas como son el tema de reactivar la pesca a la jibia, que podría generar 2.000 empleos adicionales (...) Hay una inversión sobre 1.000 millones de dóLa compleja situación que vive la Región del Biobío no es ajena a la Coronel, pero hay quienes postulan algunas ideas pensando en el un territorio que se mantiene en pie de a las dificultades que ha tenido a lo largo de su historia, incluso, la más reciente.

lares en dos proyectos, una es la segunda concesión del Acceso Norte a Conjan, la conexión. En otras palabras, la cepción, y está el tema de la Ruta Piedemonte, que se han ido demorando y los presupuestos están aprobados", dijo el presidente de la Cámara de la Producción y el Comercio (CPC), Álvaro Ananías, en un seminario realizado recientemente en el hotel Marina del Sol.

Lo curioso, es que de una u otra forma, ambas actividades están relacionadas con Coronel, con su industria y uno de los grandes problemas que lo aquerealidad de a comuna no es muy distinta a la que vive la Región. No obstante, sus habitantes, quienes celebran sus 175 años de historia, que esta es una oportunidad, y para no decaer, tal y como ocurrió con el termino de su vo-

"Creo que hay que experimentar, sobre todo, teniendo un puerto como eso se ve en Hamburgo o Hanover, donde sobre el mar podemos instalar piezas flotantes de generación de energía eólica. Hacia allá hay que mirar la comuna y yo creo que eso es importantísimo. Eso nos volvería a dar un plus en la reactivación económica, más allá de lo que fue la explotación del carbón", comentó la ex consejera regional, Tania Concha, quien apunta además que la comuna debería ser partícipe de una política nacional del hidrógeno verde.

Paola Bustos, concejal de la comuna, comentó que al ser el desempleo una de las grandes preocupaciones de la ciudad, desde el municipio se debería crear la Dirección de Desarrollo Económico, "para generar empleo y gestionar el desarrollo económico de nues-

Su colega Ariel Durán tiene otra mirada. "Una de las prioridades deber ser la convivencia entre el desarrollo industrial y el fomento productivo. Ese co razón productivo del Coronel debe avanzar de manera ordenada y armoniosa con el desarrollo social y mobiliario habitacional de la comuna. Ahí estamos al debe, creo que el gran desafío es tener un nuevo plan regulador que pueda resolver esta ecuación entre el desarrollo productivo y el desarrollo social habitacional".















La visión desde el comercio

arlos Cifuentes, presidente de la Cámara de Comercio de Coronel, comentó que hace unos días tuvo la oportunidad de reunirse con el subsecretario de Prevención del Delito, a quien le explicó los problemas de inseguridad que vive la ciudad y que, de una u otra forma, también los golpea como sector.

En ese sentido, sostuvo que generar buenas condiciones para que el comercio se desarrollo en la comuna, puede ser un plus importante. "Hoy carecemos de ciertas competencias y estamos invadidos por Mall Chino, que cierran tarde, y de comercio ilegal", sostuvo, quien recordó que los 52 días que estuvo en paro el Puerto, logró no solo visibilizar a la comuna, sino también recalcar la importancia que en materia productiva una comuna, muchas veces olvidada, pero que también tiene mucho que decir y desafíos por cumplir.







n el aniversario 175 de la comuna de Coronel, la diputada María Candelaria Acevedo, toma un tiempo en la agenda legislativa y conversar sobre la comuna que la vio nacer y desarrollarse. Consciente de los problemas que afectan a la ciudad, apunta al fortalecimiento de la industria, pero con responsabilidad ambiental, y reconoce el "increíble potencial" en materia pesquera.

¿Qué significa Coronel para usted?

Es la comuna en la que nací y en donde he desarrollado gran parte de mi vida. Es una comuna que me ha dado todo, reconociendo incluso mi labor como luchadora por los derechos humanos. Entonces resumir lo que representa Coronel para mi resulta bastante complejo, porque son miles de recuerdos los que tengo en esta comuna, de la que hasta hoy soy una vecina más.

¿Cuáles creen que son las grandes deudas que hay con la comuna?

Hoy por hoy existe un gran problema en materia de seguridad. No hay que ser un gran analista para darse cuenta de que la penetración del crimen organizado, de bandas de narcotráfico han generado un clima de inseguridad bastante grande en la comuna, y es esa una de las grandes deudas. Otro gran problema tiene relación con la conectividad, en donde el colapso de la ruta 160 afecta profundamente la calidad de vida de los coronelinos y coronelinas.

¿Cuál debiera ser la vocación productiva de Coronel?

Históricamente Coronel ha estado ligada a la actividad industrial, pasando desde la explotación del carbón, hasta la generación eléctrica con las termoeléctricas. En ese sentido creo que se debe mantener esa línea, la del fortalecimiento de la actividad industrial, pero claramente, ajustándolo a procesos productivos eficientes, y amigables con el medioambiente. No se puede permitir que Coronel siga siendo una zona de sacrificio o transición como se llama actualmente.



MARÍA CANDELARIA ACEVEDO, DIPUTADA DEL DISTRITO 20:

"Debemos fortalecer la actividad industrial, pero cuidando el medioambiente"

Oriunda de la comuna, la diputada del PC cumple con su primer período legislativo, y desde esa tribuna apunta a los desafíos de la comuna minera, las deudas que existen y llama a los coronelinos y coronelinas a cuidar su territorio, dando una real demostración de descentralización.

La comuna igualmente tiene un potencial increíble en el área pesquera, más todavía considerando que la actual ley de Pesca que discutimos en la Cámara de Diputados y Diputadas tiene como uno de sus objetivos el aumento del consumo humano de peces, por lo tanto, ahí existe una oportunidad para crear nuevos puestos de trabajo asociados a este ítem.

¿Qué mensaje le daría a los coronelinos o a quienes decidieron vivir ahí?

A los coronelinos y a quienes han optado por vivir en esta comuna les diría que cuiden esta comuna. Una que es rica en historia, y que sin duda tiene desafíos, y que para sacarlos adelante se necesita de la voluntad y el empuje de todos y todas quienes vivimos en Coronel, combatiendo así al centralismo, y a la postergación que se ha dado hacia los territorios que están en la ribera sur del Biobío.



Ciudad pujante y que mira con optimismo el futuro

Las miradas de las autoridades que han pasado por el sillón municipal son distintas, pero coinciden en que quieren un mejor destino para Coronel. Lo ven como un polo de desarrollo y con mucho potencial, si es que se subsanan problemáticas como la seguridad o la conectividad.

vida y en veredas políticas igual de diferentes, René dictadura, ambos fueron alcaldes. Quien fuera militante de socialista fue el primer jefe comunal en asumir el desafío de conducir los destinos de la cuidad en tiempos de democracia; el ex RN, en tanto, fue el primer alcalde de su sector.

Ambos viven en Coronel, y desde sus respectivas veredas, son críticos del ac-

on visiones distintas de la tual momento que vive la ciudad con problemas de seguridad y desempleo, pero también creen en su potencial Carvajal y Leonidas Rome- como la "ciudad del futuro" en el caso ro tienen en común haber de Romero, o la llamada a ser "un encabezado la comuna tras el fin de la polo de desarrollo de la región al sur del río Biobío", en el caso de Carvajal

> "Cuando pienso en Coronel, pienso en una ciudad pujante, resiliente, que supo resurgir después del cierre de las minas de carbón. Coronel perfectamente pudo seguir los pasos de las ciudades del norte de Chile tras la crisis del salitre, pero ello no ocurrió", sostuvo René Carvajal, quien fue alcalde

de la comuna durante cuatro periodos, desde 1992.

Carvajal, que ha decidido volver a la arena pública como candidato independiente al Concejo Municipal, sostuvo que en la actualidad la comuna tiene importantes desafíos, no solo solucionar los problemas de conectividad, sino también abordar la situación de inseguridad, el déficit habitacional y dar un salto en materia de educación.

Romero, quien llegó a los 7 años a vivir a la comuna y se desarrolló como comerciante, como propietario de la ferretería El Puma en Sotomayor 559 (donde actualmente existe una playa de estacionamiento), apunta a la necesidad de disminuir los índices de desempleo ("cuando dejé el municipio era del 2,7%", aseguró), trabajar soluciones que contribuyan a mejorar la conectividad y disminuir los hechos delictivos. "Hoy lamentablemente, no hay empresas que se están yendo de la comuna, hay comerciantes que está cerrando", se lamenta el actual diputado, pero sostiene que la ciudad de una "ciudad del futuro", sigue presente, con proyectos que se deben retomar, como los corredores de transporte público, que le darían una nueva cara a la comuna.

oronel es considerada un "testigo histórico" de Chile debido a su participación y relevancia en varios eventos y procesos que han marcado la historia del país. A lo largo de su existencia, la ciudad ha sido escenario de importantes desarrollos económicos, sociales y políticos que reflejan las transformaciones más amplias de la sociedad chilena. Evidencia de todo ha quedado en lugares que nos hablan del pasado.

Museo Histórico

Para quienes estén interesados en la historia de la ciudad, el Museo Histórico de Coronel es una parada obligada. El museo cuenta con exhibiciones que narran la historia de la minería del carbón en la región, la vida de los mineros y la evolución de la ciudad. Es un lugar perfecto para aprender sobre el pasado industrial de Coronel y su impacto en la comunidad local.

Fuerte Histórico

El Fuerte Histórico de Coronel es una estructura militar construida a



fines del siglo XIX. Aunque no tan grande como otros fuertes del país, ofrece una mirada interesante a la defensa costera de Chile durante esa época. El fuerte está ubicado en un entorno natural que permite disfrutar de vistas panorámicas del océano Pacífico.

Parque Isidora Cousiño

Este parque es uno de los pulmones verdes de Coronel y un espacio popular para los residentes y visitantes. Ofrece áreas de picnic, senderos para caminar, y espacios de juego para niños. Es un lugar ideal para pasar una tarde tranquila en contacto con la naturaleza.

Ruta Patrimonial del Carbón

Para los interesados en la historia minera, la Ruta Patrimonial del Carbón es una opción fascinante. Esta ruta incluye visitas a sitios históricos relacionados con la industria del carbón, como antiguas minas y poblados mineros. Es una excelente manera de comprender la importancia de la minería en el desarrollo de Coronel y la región del Biobío.

PubliReportaje

Coronel: el ejemplo de una ciudad que se ha desarrollado de la mano de sus recursos marinos

La historia de la pesca en Coronel, una ciudad portuaria ubicada en la Región del Biobío, está intrínsecamente ligada a su desarrollo económico y social. Desde tiempos prehispánicos, sus habitantes, como en muchas otras zonas costeras de Chile, dependían de la pesca artesanal para su subsistencia. Esta actividad, llevada a cabo en pequeñas embarcaciones, utilizando redes y líneas de mano, era parte de la vida diaria de los habitantes y no solo proveía alimento a las familias locales, sino que también era una fuente de intercambio con otras comunidades.

Durante la colonia, la pesca continuó siendo una actividad de baja escala, destinada al consumo local y con limitada comercialización hacia ciudades más grandes como Concepción. No obstante, la pesca ha jugado un papel crucial en la vida de la ciudad, particularmente desde mediados del siglo XX, cuando la industria pesquera comenzó a expandirse y diversificarse en el país. En los años 1950 y 1960, la creciente demanda de productos pesqueros impulsó la creación de plantas conserveras en la región. Empresas pesqueras se instalaron

La zona se ha convertido en un polo de desarrollo, generando nuevas oportunidades y mejorando la calidad de vida de sus habitantes. En este contexto, Orizon Seafood, empresa pesquera cuyo principal complejo industrial está en esta ciudad, elabora conservas de productos marinos de alta calidad nutricional.



en Coronel, desarrollando la pesca industrial, especialmente enfocada en la captura de especies como la sardina, la anchoveta y el jurel.

En este contexto, en 1945 nace en Chile la Pesquera Iquique, que instala una planta conservera en Talcahuano. Posteriormente, en 1956, se crea la Sociedad Pesquera San José. Luego, en 2010, se funda Orizon S.A., tras la fusión de SouthPacific Korp S.A. (SPK) y Pesquera San José S.A., empresa que tiene la base de sus operaciones en Coronel, buscando liderar la nutrición sostenible desde el mar. Las empresas pesqueras en la región se han adaptado a las nuevas realidades del mercado, enfocándose en productos de alta calidad, congelados y conservas, con un enfoque en la exportación a mercados globales. La pesca artesanal sigue siendo vital para muchas familias locales. En el caso de la planta de Orizon Seafood en Coronel, aproximadamente el 40% de las capturas provienen de la pesca artesanal.

"Coronel ha sido nuestra casa por cerca de 80 años, estamos agradecidos y comprometidos con el desarrollo de esta localidad. Nos sentimos desafiados a seguir generando trabajo de calidad, fomentando el desarrollo sostenible de la industria pesquera de Chile. Un nuevo aniversario nos da el espacio para decir gracias y felicitar a toda nuestra comunidad", señala Rigoberto Rojo, gerente general de Nutrisco y presidente del directorio de Orizon Seafood.

PubliReportaje

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO SE CONCENTRA EL 60% DE LOS DESEMBARQUES NACIONALES

CEO DE ANKLA: "CORONEL ABRE LAS PUERTAS AL INGRESO DE NUEVAS PYMES PESQUERAS"

La empresa lleva más de 6 años de vida y exporta más del 90% de su producción al extranjero. Con un fuerte arraigo local, la firma local busca convertirse en uno de los máximos exponentes de la industria de los productos marinos en el extranjero.

Entre la asociatividad y el empeño emprendedor crece ANKLA, la marca de Alimentos Hidrobiológicos de Coronel que triunfa en el extranjero. Europa y Asia son los principales objetivos de la firma y no escatiman en esfuerzos para entregar productos de calidad internacional.

ANKLA nace a comienzos del 2018 con la idea de implementar y desarrollar productos marinos de excelencia, tanto para el mercado nacional e internacional. Desde sus inicios ha buscado convertirse en referente de calidad en tierras extranjeras, no por nada se han convertido en la décima pyme exportadora a nivel nacional.

Cristián Sánchez, CEO y gerente general, afirma que el trayecto no ha sido fácil, pero la casualidad pesquera y la amistad con pescadores artesanales formó un fuerte lazo que hizo que "el nombre ANKLA vaya apareciendo sólo". Desde sus comienzos como funcionario portuario y su paso por la industria salmonera al sur de Chile, se impulsó su ánimo emprendedor.



"En 2004 comenzamos a incursionar en el concepto de las plantas y buscando un producto que nos diera confianza de vender afuera, hasta que lo logramos y en 2018 conseguimos la transformación a SpA.", afirmó el gerente.

La jibia es el fuerte de la producción. Al final de temporada se cifra en cerca de 2 mil 500 toneladas del producto marino. "También trabajamos el jurel, más o menos unas 300 toneladas, pero el pilar que sostiene a las plantas Pyme, en la actualidad, es la jibia", comenta Sánchez. Es

que de abril a julio se producen los productos que mantienen el resto del año a la planta funcionando.

ANKLA forma parte de la Asociación Gremial de Pequeñas Plantas Pesqueras (AGRIPPES) y de la Asociación de Empresas del Biobío (Asem Biobío) y exportan el 95% de toda su producción. Europa del este, Asia y Centroamérica son algunos de sus destinos y esperan ir por más.

"Todo esto ha sido posible gracias a nuestras asociaciones, porque hemos podido implementar mejor tecnología, mejor logística y, por ende, mayor calidad en nuestros productos" aseveró el CEO de ANKLA.

Con un frigorífico de alta categoría, el cual incluso fue inaugurado en conjunto del Gobierno Regional, pueden mantener un total de 400 toneladas de productos marinos. "Estamos también forjando un proyecto para aumentar la cuota que queda acá en la zona y fomentar también el consumo de nuestros productos en Coronel", afirmó Sánchez.

En plena temporada, la planta de ANKLA se nutre con el trabajo en conjunto de más de 50 embarcaciones de pescadores artesanales, para posteriormente tratar el producto con un gran grupo humano que roza las 70 personas. "Esto solo ocurre en temporada alta, porque tenemos un problema de abastecimiento en algunas épocas del año, por lo que en

estos momentos seguimos trabajando con cerca de 20 personas en toda la producción", asegura Sánchez, quien considera esto como un gran desafío.

¿Cómo solucionar esto? Para el gerente de ANKLA, una nueva Ley de Pesca o bien, una reforma de la actual regulación permitiría tener un porcentaje mayor de pesca propia. "Con esto podríamos trabajar durante todo el año y así no bajar la dotación de personal en agosto. Lo que estamos pidiendo es un 4% para las Pymes, esto de verdad que nos ayudaría", agregó Sánchez.

"Las plantas Pymes tenemos que pasar al siguiente nivel de excelencia para poder mantenernos en los mercados que estamos apuntando y eso debe ir de la mano con equipos jóvenes", expresó.

Uno de los aspectos que más considera relevantes el gerente de ANKLA es la asociatividad entre las pequeñas plantas pesqueras, con los industriales, así como con los pesqueros artesanales y los clientes de fuera. "Así es que está sucediendo prácticamente la magia en la zona".

Asimismo, destacó que "Coronel está abriendo la puerta a las pymes pesqueras en la zona, se vienen muchos proyectos y eso de seguro va a expandir aún más el rubro, haciendo que la región del Biobío vuelva a tener el fulgor que tuvo en su momento".



Urbe, playa y una puerta al mundo

a comuna de Coronel es un testigo silencioso de la historia de Chile. Fundado en 1852, este pintoresco puerto ha jugado roles cruciales en el desarrollo económico y social del país. Inicialmente reconocido por su estratégica ubicación para la explotación de carbón, Coronel fue un pilar fundamental durante la era industrial chilena, alimentando las fábricas y locomotoras que impulsaron el progreso nacional.

Sin embargo, la historia de Coronel no se limita a la industria. Durante la Guerra del Pacífico a fines del siglo XIX, el puerto sirvió como base naval y escenario de importantes enfrentamientos, marcando un capítulo decisivo en los anales militares de Chile. A lo largo del siglo XX, Coronel se diversificó económicamente, adoptando la pesca y el turismo como complementos a su herencia minera.

Hoy en día, Coronel combina su rica historia con un paisaje natural impresionante, atrayendo tanto a turistas como a inversionistas interesados en su potencial ecológico y económico. Con sus playas vírgenes, su gente hospitalaria y su legado histórico, Coronel continúa siendo un faro de progreso y patrimonio en el corazón de Chile.

Composición Demográfica

La población de Coronel se caracteriza por una composición diversa, con una fuerte presencia de familias trabajadoras. La ciudad ha sido históricamente un núcleo de actividad minera y portuaria, lo que ha atraído a trabajadores de distintas partes del país. Esta dinámica ha contribuido a una mezcla cultural que se refleja en la vida cotidiana de sus habitantes.



Hoy en día, Coronel combina su rica historia con un paisaje natural impresionante, atrayendo tanto a turistas como a inversionistas interesados en su potencial ecológico y económico. Con sus playas, su gente hospitalaria y su legado histórico, Coronel continúa siendo un faro de progreso y patrimonio en el corazón de Chile.

Distribución de la Población

Coronel tiene una distribución poblacional mayoritariamente urbana, con una alta concentración de habitantes en la ciudad y sus alrededores. Sin embargo, también existen áreas rurales que mantienen tradiciones agrícolas y pesqueras. La densidad poblacional es notable, especialmente en el centro y en los barrios adyacentes al puerto.

Crecimiento y Desafíos

El crecimiento poblacional de Coronel ha traído consigo varios desafíos, como la necesidad de mejorar la infraestructura urbana y los servicios básicos. La expansión de la ciudad ha generado demandas en áreas como la vivienda, la educación y la salud, lo que ha obligado a las autoridades locales a planificar con visión de futuro para garantizar una calidad de vida adecuada para todos sus habitantes.

Coronel, con su mezcla de historia, naturaleza y cultura, ofrece una variedad de actividades para los visitantes. Es un destino ideal para quienes buscan descubrir una parte de Chile menos cida pero igualmente rica en experiencias y paisajes.

Pero ¿Qué hacer en esta ciudad?

Playas

Coronel cuenta con varias playas que, aunque no son tan conocidas como las de otros destinos, ofrecen espacios ideales para el descanso y la recreación. La Playa Blanca y Playa Maule son dos de las más visitadas, donde se puede disfrutar del sol, caminar por la orilla y realizar actividades como el surf y la pesca recreativa.

Parque Jorge Alessandri

Este parque es un importante centro cultural y recreativo en la región. Ubicado a pocos kilómetros de Coronel, el Parque Jorge Alessandri ofrece una combinación de naturaleza y educación ambiental. Aquí, los visitantes pueden disfrutar de senderos para caminar, jardines botánicos, un parque de esculturas, y un centro interactivo sobre la industria forestal, ideal para familias y grupos escolares.

Paseos en Barco

Coronel, al ser un puerto, ofrece la posibilidad de realizar paseos en barco por la bahía. Estos paseos permiten a los visitantes apreciar la costa desde el mar, conocer la vida marina de la zona, y disfrutar de la brisa marina.

Eventos Culturales

Coronel también alberga varios festivales y eventos culturales a lo largo del año. Entre ellos, destacan las celebraciones de la Semana Coronelina, con actividades que incluyen música en vivo, competencias deportivas, y ferias artesanales. Estos eventos son una excelente oportunidad para sumergirse en la cultura local y disfrutar del ambiente festivo de la ciudad.

